
 
REUNIÓN DEL CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL (COSOC) SENAME 

UNIDAD DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

 

Acta N° 5, sesión ordinaria, 2022-2024 
Fecha: 5 de diciembre 2023 
Hora: 10:10 a 11:40 horas 
Lugar: Palacio Pereira, Huérfanos Nº 1515, piso 2, Santiago 
 
ASISTENTES: 

  
Lista de asistentes: 

 

Sergio Sepúlveda Jefe de Gabinete Sename 

Verónica Tello  Secretaria Ejecutiva Cosoc, Sename 

Paula Urzúa Secretaria de Actas, Sename 

Bernardo Vásquez Pdte. Cosoc y representante de la Fundación Reinventarse 

María José Perez Fundación San Carlos de Maipo 

Benjamín Silva  Juntos por la Reinserción 

Myrtha Campos  Fundación Ciudad del Niño 

Eduardo Opazo Fundación Kalen 

Belén Peralta Fundación Itaca  

Carlos Alvear  Acción por la Infancia  

María José del Solar Centro de Estudios de Seguridad Ciudadana, Universidad de 
Chile  

 

TABLA: 

 
1. Cierre de año de sesiones del Cosoc. 
2. Presentación Unidad de Participación Ciudadana. 
3. Varios.  
 

Inicio de Sesión ordinaria Nº 5 

 

A las 10:10 horas del 5 de diciembre de 2023, se inició a la quinta reunión de este año del 
Cosoc 2002-2024, constituido por integrantes que trabajan con adolescentes y jóvenes en 
conflicto con la ley, siendo su Presidente don Bernardo Vásquez.  

 

 

 

 

 

 



 
Desarrollo 

 

1. Se entrega excusas por la no asistencia del Director Nacional, Rachid Alay Berenguela, 

ya que fue citado en último minuto por el Subsecretario de Justicia, junto con la Directora 

implementadora, Rocío Faúndez.  

 

2. Se realiza una presentación por parte de la coordinadora de la Unidad de Participación 

Ciudadana, sobre el trabajo realizado referente a los mecanismos de Participación 

Ciudadana de este año y las proyecciones para el próximo periodo. 

 

Se da cuenta del trabajo de las comisiones, especialmente el desarrollado en materia 

indígena que propuso un instrumento para “caracterizar a los adolescentes y jóvenes 

vigentes en centros de administración directa que se declaran pertenecientes a pueblos 

originarios”.  

Además, se entregaron los resultados del proceso participativo “Hablemos de reinserción”, 

dando cuenta de la ejecución de 46 encuentros en los que participaron 164 jóvenes y 222 

funcionarios.  

También se informó al Cosoc que hay dos consultas en desarrollo con el Injuv y con las 

Juntas de Vecinos aledañas a los centros del Sename y programas o proyectos de medio 

libre. La sistematización estará disponible a partir de enero del 2024, en el sitio web del 

Sename.  

 

3. El Jefe de Gabinete, Sergio Sepúlveda, informa que están con variadas conversaciones 

y trabajo sobre el tema del traspaso de Sename al nuevo Servicio, sin perjuicio de hacer 

hincapié en que la participación ciudadana es muy importante para esta gestión y no es 

casual que se haya conformado un equipo de 3 personas, con dedicación exclusiva, en 

el trabajo del tema.  

Comenta que el próximo año, cuando se trabaje con la zona sur, ya van a estar avanzados 
gracias a los procesos que se implementaron para la zona norte, por lo que el 2024 debiera 
ser un año más de ajustes y precisiones en el trabajo. 

El Cosoc es una prioridad del servicio, ya que es un espacio de aprendizaje también en 
todos los temas tratados.  

El Presidente, Bernardo Vásquez precisa que en la reunión de evaluación de este año del 
Cosoc, se concluyó que era muy importante la presencia del Director Nacional en las 
sesiones. Menciona que se ha hecho un gran trabajo en el tema indígena con un plan 
vinculante para el Sename.  

En segundo lugar, pregunta, ¿cuál es el mayor temor que existe hoy de parte de los 
funcionarios en el proceso de traspaso al nuevo servicio? 

Se responde que, en opinión del Servicio, no hay, o no debiera haber, un temor de quedarse 
sin trabajo, sino más bien se trata de aprehensiones con el cambio que supone la nueva 
institucionalidad, ejemplo, el nuevo modelo de intervención, claridad de roles de los nuevos 
cargos, diferencias con lo que actualmente se hace, entre otros. 

Hay, también, dudas de cuáles serán las mejoras, los cargos nuevos que serán 
concursados por ADP. En los centros, en general, las dotaciones crecerán y la 



 
incertidumbre que se tiene es cuánto tiempo demorarán los procesos de concursos para 
completar las dotaciones. 

Por otro lado, respecto de las licencias médicas, se informa que hay un plan de contingencia 
que implica completar las dotaciones con reemplazos temporales, entre otras formas que 
permite la ingeniería de personas. 

Luego se conversa sobre temas de contingencia del Sename, respecto de la complejidad 
de los centros de Til-Til, Graneros, San Joaquín, Limache. También se informa que, en su 
rol de jefe de Gabinete, le llega un reporte diario de lo que pasa en cada centro del país.   

Junto con las contingencias anteriores, se trata el tema del sucedido con los programas de 
capacitación del Sence, se les aclaran las dudas de lo que sucedió y se le informa al Cosoc 
que hay un sumario en proceso determinado por el Director Nacional para determinar qué 
acciones van a proceder. 

Se pide por parte del Cosoc, una minuta de las cosas que le atañen hoy al Sename y a la 
Directora implementadora, de manera de tener claridad en los temas que se puede aportar. 

Por último, se pide un reporte de los jóvenes capacitados en este año y cuáles fueron los 
oficios que se implementaron. 

 

Anexo compromisos 

1. Sename compartirá minuta respecto de las materias que continúan a cargo del Sename, 

y aquellas que se deben consultar al Servicio Nacional del Reinserción Social Juvenil.  

2. Sename compartirá un reporte de los jóvenes capacitados que cuentan con algún tipo 

de certificación, por ejemplo, de Sence.  

 

Se agradece la participación. 

Se da por terminada la sesión a las 11.40 horas.  


